
10日18时刚过，滨湖区嶂山碧
院小区的垃圾投放点，养成分类习
惯的居民陆陆续续提着垃圾袋过
来。虽然没到投放时间，工作人员
还是示意居民将垃圾从一旁的小门
放入投放点内。小区物业负责人表
示，嶂山碧院是从今年元旦之后开
始实施垃圾分类投放的，投放工作
还处于过渡期，因此即使是在规定
时间外投放垃圾，工作人员依然会
进行指导分类。

18时30分，投放点开始“营业”，
前来投放垃圾的居民也越来越多，有
的居民将手中已经分好类的垃圾投
放到相应的垃圾桶内，有的居民则将
一大袋垃圾递给分拣员，由分拣员进
行分类投放。19时左右，前来投放垃
圾的居民越来越多。

同样成效显著的还有住友家园
小区。10日晚8时多，陆续还有居民
过来投放垃圾，有的居民还会询问部
分垃圾该怎么分类。孙蒋社区党委
委员朱俨告诉记者，住友家园是去年
开始进行垃圾分类的，目前已经是社
区的一个示范点：“居民的支持很重
要，我们计划到今年底，社区实施四
分类的小区达到90%。”

“比以前要远一点，但是环境变
好了。”嶂山碧院的居民刘阿姨表示，
以前，居民楼下就摆着垃圾桶，扔垃
圾确实要方便一些，但是垃圾经常满
溢。“现在这样清爽多了，而且小区有
四个投放点，不会特别远。几个分拣
员做事很认真，我们肯定也要支持。”
据介绍，嶂山碧院小区自从实施垃圾
分类投放以来，受到了居民的大力支
持，小区的精准投放率从80%提升到
了90%以上。

居民薛老伯是上海人，住在嶂山
碧院小区。他看着小区垃圾分类工
作一步步提高：“以前垃圾桶放得到
处都是，方便是方便，但是环境不行，
我老伴不愿意来这里住。现在环境
好多了。”

据统计，2020年全市共建成248
个小区四分类小区，其中建成区208
个，农村地区40个。同时制订《无锡
市区生活垃圾“四分类”定时定点投
放小区退坡补贴办法》，按照退坡原
则，三年内分区域、分层次对小区定
时定点投放设施建设予以奖补。

无锡市城管局相关负责人介绍，
去年6月起，由市城管委办公室组织
第三方机构对全市生活垃圾分类工
作开展考评，从全年考评结果来看，
生活垃圾分类工作逐步从低位徘徊
向上升态势转变。目前，江阴、宜兴
市建成区分类投放设施已实现全覆
盖，市区定时定点投放小区也按期超
额完成。当年度全省垃圾分类达标
小区考核，无锡名列前茅。

同时，各级各类单位积极推动垃
圾分类工作，全市已实施分类单位共
计1617个，各级党政机关等公共机
构已全面实施分类。建成胡埭、新
桥、湖滏等15个全域生活垃圾分类
试点乡镇，宜兴市环太湖重点区域18
个街镇、219个行政村农村生活垃圾
分类工作已全覆盖展开。

在垃圾分类收运方面，截至目
前，全市投入使用有害垃圾收集车14
台，可回收物收集车63辆，近两年收
运有害垃圾137吨，可回收物2186
吨。同时，去年市区新采购居民厨余
垃圾运输车辆52辆。目前，全市可
日收运处置餐厨废弃物565余吨，易
腐垃圾60余吨。

记者了解到，除了分类收运，我
市生活垃圾处置能力也在逐年提高，
随着锡东电厂和惠联电厂提标扩容
项目于今年全部建成投运，全市生活
垃圾焚烧处理能力达到 10850 吨/
日，实现全量焚烧。继2019年无锡
惠联餐厨废弃物处理厂投入运行，实
现了市区餐厨废弃物集中处理“零的
突破”后，去年江阴、宜兴餐厨废弃物
集中处置设施相继建成，日处置量分
别达80吨/日、100吨/日。经过两年
努力，全市6个建筑垃圾资源化利用
厂布点建设于去年全部完成，基本补
齐建筑垃圾资源化利用不足的短板，
资源化处置能力达180万吨/年。

随着惠山区、梁溪区两个可回收
物分拣中心先后落成投用，可回收垃

圾也有了好去处。梁溪区城管局环
卫科负责人胡斌表示，随着可回收垃
圾的妥善处置，垃圾的收集体量有了
不小的降幅，“今年每天的垃圾收运
量同比去年降低了大约有20%。”胡
斌介绍，目前，梁溪区可回收物智能
箱体已经完成全覆盖，接下来还将构
建和完善整个收运体系，做好四分类
的收运工作。

此前，“网事悉心办”栏目报道了
蠡湖香樟园因为垃圾分类引发矛盾
一事，投放时间短、投放点少、卫生差
等引得居民吐槽不已。

记者了解到，这样的情况其实并
非个例，今年一季度，市城管部门在
对市区161个定时定点小区的暗查
中发现，总计79个小区发生恢复原
有收集点位（或收集容器）和分类指
导员减配等现象，尤其是主城区很多
街道缺少长效管理机制，导致部分小
区分类收集屋处于关闭闲置或敞开
乱投状态，而周边环境脏乱差，严重
影响垃圾分类工作成效和居民对垃
圾分类工作的信心。

“对小区居民来说，投放点为什
么建在我家旁边是个不可回避的问
题。”胡斌介绍，垃圾分类投放设施在
建设过程中邻避效应明显，居民经常
以破坏绿化或环境、影响房价或风
水、属于违法建设等理由进行投诉阻
挠。由于缺少必要的合法性文件支
撑，工作推进颇为不畅。

当下正是全面推进定时定点投
放的时期，但是从市城管局了解到，

在厨余垃圾收集车辆已配置到位的
情况下，除新吴区外，市区大部分地
区仍未落实分类收运和“一日两清
运”，混收混运现象屡禁不绝。同
时，有害垃圾收集暂存后的后续处
置仍不到位，宜兴市目前仍将收运
的有害垃圾暂存在归集点。相关负
责人表示，这是收运体系不完善导
致的，此外，还有执法保障不足，如
在开展定时定点投放的小区中，不
少小区存在住户在非投放时段将未
分类的垃圾随意丢弃在路边或收集
房外的情况，对于面广量大的乱扔
行为，社区和物业疲于应付，执法保
障犹显不足。

各个小区的特点不同，在推进垃
圾分类过程中也要根据自身情况进
行合理调整。据了解，经开区太湖街
道的山水湖滨是实行四分类的小区，
该小区在按照全市生活垃圾分类投
放要求开展分类工作的基础上，制定
了适合自身特色的投放方案，根据小
区人车分流的特点，在地面和地下车
库分别设置了投放点，进一步满足居
民投放垃圾的需求，并配备自动清洗
机，提高了清洗效率。

崇安寺街道金鼎广场则针对小
区业态多元化的特点，分别制定相应
的宣传方案，灵活调整投放时间，并
配备易腐垃圾自动降解设备实现就
地处理。制定易腐垃圾投放激励政
策，根据投放准确次数累计积分兑换
礼品，提高了居民垃圾分类的积极
性。

探访
居民习惯已养成
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小江说两句

同是垃圾分类

为何有人发愁有人赞为何有人发愁有人赞？？

无锡实施垃圾分类即将满两
年，这两年里职能部门在生活垃圾
分类投放、分类收运、分类处置三大
环节持续发力，基本形成一套符合
无锡实际的建设标准、分类模式和
考核机制，取得了较大成效。但在
运行过程中，也出现了诸如定时定
点小区回潮、投放设施邻避效应明
显、执法保障不足等问题。

垃圾分类是一件需要长期坚持
的事情，在垃圾分类的新时期，每个
人都是“当事人”。既需要职能部门
不断制定和完善各类保障措施，加
强监督和监管，同样需要市民积极
参与，特别是观念的转变、习惯的养
成，让垃圾分类成为一种全社会的
共识。

（晚报记者 甄泽/文 李霖/摄）

5月7日，本报A3版“网事悉心办”栏目报道了蠡湖香樟园
小区因垃圾分类引发业主不满一事，目前，该小区的整改工作
正在稳步推进中。从2019年9月1日出台《无锡市生活垃圾分
类管理条例》至今，无锡垃圾分类工作将满两年，这项工作的成
效如何？6月10日，“网事悉心办·小江观察员”进行了探访。
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